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近日，广东陆丰
市教育局发布《广东
省公费定向培养粤东
粤西粤北地区中小学
教师（定向汕尾陆丰）
违约人员名单》。名
单 显 示 ，共 有 5 名 毕
业生未履约，毕业时
间为 2023 年 6 月。

9 月 27 日 ，广 东
雷州市教育局也发布
类似通报，公布公费
定向培养对象违约人
员 名 单 。 其 中 ，2 人
于 2023 年 毕 业 后 因
个人原因未履约；另
2 人于 2022 年毕业在
雷 州 市 服 务 满 1 年
后，因个人原因不再
继续履约。媒体报道
显示，不独广东，其他
省市也存在公费师范
生违约问题，今年以
来，福建莆田市教育
局 曾 发 布 多 则 公 费
师 范 生 违 约 处 理 决
定书。

通报违约人员名
单，是把违约视为严
重不诚信行为，加强
对公费定向生的履约
管理，但需要注意，加
强对学生的契约精神
教育只是一方面，让
公 费 定 向 生 减 少 违
约，要通过加强对公
费定向师范生的生涯
规划教育，以及改善
乡 村 学 校 的 工 作 环
境、工作条件，来巩固
公费定向学生的专业
选择与职业选择。我
国不少高中毕业生在
报考大学、选择专业
时，并不太了解大学、
专业与未来的职业，
往 往 按 父 母 意 图 选
择，首先考虑的还是
被大学录取，进校后
才发现自己不喜欢这
一专业，这是可以理
解的。不能片面认为
选择公费定向师范生
的学生，都对未来职
业 发 展 有 清 晰 的 规
划，因此，大学应该对
这些学生进行生涯规
划教育，提高他们对
师范专业、教师职业
的认同度，以及到乡
村学校任教的职业荣
誉感。

（作者系知名教
育学者）

□熊丙奇

减少公费
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2003年 10月 15日上午9时，在酒泉卫星发射中心，我国
第一艘载人飞船神舟五号成功发射，追随着“神五”升空的踪
迹，无数中国人做出从古及今始终如一的动作：抬起头，透过
广阔天空，看向浩瀚的宇宙。从这一天开始，太空中开始出现
中国人的身影。

在无数目光仰望天空，追寻航天事业时，各地记者也在埋
头忙碌应干之事：记录下我国载人航天事业发展的每一刻。
到2023年10月15日，我国载人航天追梦之旅已走了二十年。

这二十年里，从无人飞行到载人飞行，从一人一天到多人
多天，从舱内实验到出舱活动，从单船飞行到空间站巡天，中
国载人航天事业不断铸就一个又一个辉煌。

我们找到这些辉煌瞬间的记录者，从他们的回忆和讲述
里，窥视中国载人航天波澜壮阔的二十年。
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2003年 10月上旬，来自全国各地的记者从四
面八方汇集，奔赴位于内蒙古自治区额济纳旗境
内的巴丹吉林沙漠边上、以临近甘肃省酒泉市而
得名的酒泉卫星发射中心（又称“东风航天城”）。

时在羊城晚报报业集团《新快报》任职的记者
温建敏也踏上了旅程，他从车上向外看，一路尽是
荒芜戈壁和起伏沙丘，过了弱水河后，植被更稀少，
坐在他身边的两名战士指着远处的山脉说：“那些
山，一棵草都不长。”

景色不会一直单调下去，一路向北行至大漠
深处，一座绿意盎然的小城赫然出现——酒泉卫
星发射中心始建于1958年，无数中国航天人前仆
后继、隐姓埋名，在这个据称不适合人类生存的地
方，硬是建起一座生活设施齐全、环境优美的绿色
之城。因任务特殊，该中心长期处于绝密状态，但

彼时已创造了中国航天史上的 9个“第一”，第 10
个“第一”正在酝酿中：我国将在此首次发射载人
航天飞船“神舟五号”。

作为广东媒体中最早进入航天城和进入发射
场目睹飞船的幸运儿，最接近时，温建敏和同事郑
杰离“神五”只有20米。那是发射前，长征2F火箭
和“神五”飞船正式从厂房运载换装到发射塔的时
候，他们站在火箭飞船脚底，抬头仰望蓝天下巍巍
耸立的火箭，以文笔行天下的记者，发现“穷尽一
切词汇，也无法言喻此际的心情”。

2003年 10月 15日上午9时，“神舟五号”点火
升空。时隔20年，多位到场见证的记者回忆起这
一幕时，仍记忆深刻：航天城万人空巷，激动聆听
零号指挥员的倒计时口令，只见橘红色的烈焰弥
漫发射塔架，巨大的轰鸣声聒耳，大地震颤。“不是

一点燃，火箭就冲上去，它是慢慢起来的，还突然
停了一会儿。”温建敏提到，“那是最危险，也是最
揪心的时刻。”也是亿万民众共同屏住呼吸的节
点，待火箭蓄力后瞬间极速上升，数十米长的烈焰
划破大漠长空后，热烈的掌声欢呼声响彻荒原，无
数人抬头望天，低头抹泪。

从“神一”到“神四”的四次无人飞行实现之后，
我国已掌握了天地往返技术，“神五”的成功发射，意
味中国成为第三个独立掌握载人航天技术的国家。

这是举国瞩目的大事。这一年，中国载人航天
工程迈出突破性一步；也在这一年，民众对于国家航
天事业的关注度达到前所未有的高峰，“神五”的成
功发射成为里程碑式的事件，其发射历程经由记者
的记录散布全国，酒泉卫星发射中心的神秘面纱被
逐渐揭开，中国载人航天事业也逐步进入大众视野。
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中国载人航天事业追梦二十年，要让中国人
的身影也出现在浩瀚宇宙中，航天员无疑是备受
关注的焦点。

“那天天气很冷，但凌晨三点多，外面就站满了
人，整个航天基地的军民自发去送杨利伟。”温建敏
回忆道，“大概五点多的时候，杨利伟穿戴好宇航服，
从航天员公寓问天阁走出来，跟所有人告别。在场
的所有人都是揪着心的，因为其实不知道能不能顺
利回来，那个场景真有点‘风萧萧兮易水寒’的意味。”

《兰州晨报》记者阎世德裹着好不容易找来的
军大衣，呵着白气，也站在为杨利伟送行的队伍
中。他看着月光下巨大挺拔、高耸冲天的火箭，就
在 1.5 公里之外的地方，平静伫立着，等待杨利伟
登舱。“我就在想，那么大的火箭，那么小的舱体，
就他一个人坐在里面，会不会很孤独。”阎世德说
道。等到火箭成功发射后，人们情不自禁地欢呼，

一名电视台记者挤到他跟前，举着话筒泪流满面：
“请说说你的心情，快说说你的心情……”

“航天员就在那上面坐着，但他一个人牵动的
不仅是现场人员的目光，还牵引着全国人民的心
弦，甚至是全世界都在关注。那一刻我突然觉得，
他也并不孤独。”在阎世德的讲述中，“神六”的壮
行现场也尤为悲壮。

2005年 10月 12日，天冷，所有的在场记者抱
着相机、拎着电脑钻进观礼台底下不足一米的狭
小空间避风，相互取暖。凌晨4点半，黎明前的戈
壁滩，风中飘来细雪，须臾间雪就大了起来，乱琼
碎玉，铺天盖地，在雪中，人们为“神舟六号”航天
员费俊龙、聂海胜壮行。

《半岛都市报》首席记者刘延珉曾经去过国家航
天员居住的房间进行采访，他所见到的房间并没有
想象中的“高大上”，和普通的商务酒店房间相差无

几。唯一有差别的，就是在此居住过的航天员们保
持着一种不成文的约定，他们会在房间门上签下自
己的名字。“航天员们对国家航天技术有信心，也有
自己对于航天事业的追求。但登上天后，能不能回
来，谁也说不好。”刘延珉提到，“我看着那些签名，觉
得每个名字都很重很重，这也许是航天员们在地球上
留下的最后印记，作为记者我们如实记录，作为一个中
国人，我对国家航天员伟大的献身精神充满了敬意。”

2005年10月17日，“神舟六号”返回舱在内蒙
古中部预定区域成功着陆，完成了“多人多天”航天
飞行的任务，标志着中国载人航天工程“三步走”发
展战略“第一步”（发射载人飞船，建成初步配套的
试验性载人飞船工程，开展空间应用实验）收官。

神舟系列飞船返回地球的主着陆场，是隶属
于内蒙古自治区四子王旗的阿木古郎草原。阿古
木郎，在蒙古语中，意为“平安”。
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2008年“神七”航天员翟志刚第一次在太空顺
利出舱；2011年“神八”与天宫一号进行对接实验；
2012年“神九”首次实现地空运输与补给；2013年

“神十”实现首次应用性飞行，同时也首次开展我国
航天员的太空授课活动；2016年“神十一”完成太空
33天中期驻留；2017年我国第一艘货运飞船天舟一
号，与天宫二号空间实验室完成首次“太空加油”。

至此，中国载人航天工程“三步走”发展战略
的“第二步”（在第一艘载人飞船发射成功后，突破
载人飞船和空间飞行器的交会对接技术，并利用
载人飞船技术改装、发射一个空间实验室，解决有
一定规模的、短期有人照料的空间应用问题）宣告
完成。

看似顺利的进程，其实历经种种磨难，中国航
天人全线奋力拼搏，突破和掌握大量关键技术，才
换来如此辉煌的成绩。

刘延珉曾6次进入酒泉和西昌卫星发射中心，

最近的一次，他身上挂着三个特别通行证，走进了
“神七”最核心的指挥中心，观看全部发射过程，作
为摄影记者，他极力捕捉历史性的一刻，透过镜
头，他看到，更听到一种循序渐进的声音：从火箭
发出的轰鸣声，到外头平台观众的欢呼声，再到指
挥中心里的掌声。

刘延珉站在门边，外头是热情昂扬的群众，迈
进这扇门，声音一下子消失了，除了零号指挥员的
口令，全场鸦雀无声。指挥中心里每个工作人员
既充满自信，又不乏紧张地静静盯着屏幕，直到正
式宣布发射成功，才爆发出极为热烈的掌声和欢
呼声，“比场外还欢腾”。

“这种对比只要经历过一次，就会给你留下极
为深刻的感受。这些航天人都是国家载人航天事
业发展的亲历者，他们知道每一次发射有多么不
容易，是真的发自内心的高兴，读懂他们的内心世
界，才能更好地体会到国家航空航天事业发展的

不容易。”刘延珉解释道。
20年来，航天人特别能吃苦、特别能战斗、特

别能攻关、特别能奉献，团结协作、顾全大局的航
天精神，贯穿在记者的各类航天报道中。譬如给
火箭加注燃料的普通战士，在危险的第一线，近乎
严苛地完成每一步程序，“他们对于工作的精益求
精达到了一种难以想象的极致”。

《成都商报》记者王毅，曾在“神十一”成功发
射后再次去到发射架下，他发现火箭基座已经变
黑了，但距离发射架仅50米的一棵树，依然屹立。

“我们把这棵树叫作‘树坚强’。”王毅打趣道。
1999年，“神舟一号”发射时，“树坚强”只是一

棵小树，它是进入发射倒计时后距离发射塔架最
近的生命。在王毅的记录中，这棵树“每一次发射，
它的树叶就会被烧光。可等到下一次发射，它又再
次枝繁叶茂”，他在当年的报道中写道：“它在戈壁
滩上顽强生长，犹如这里的人们所具有的品格。”
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2020年 5月，长征五号B运载火箭首飞
成功，正式开启我国载人航天工程“第三
步”，拉开了空间站阶段飞行任务的序幕。

2023年 5月 30日，“神十六”成功发射。
王毅带着孩子坐在电视机前，观看从太空中传
回的空间站画面。“我当了十几年一线记者，能
跟孩子讲的事情不多，但写过中国载人航天报
道是一定会讲的，真的很自豪很有意义。我跟
孩子说，爸爸还去过火箭发射的现场，见过航
天员们。”王毅说道，“看着现在的空间站有几
室几厅，航天员们还能向全国青少年进行太空
科普授课。想起当年杨利伟就坐在那么小的
舱体里，真的觉得时代在进步，国家在发展。”

阎世德从“神五”一直报道到“神十四”，
有读者曾向他提出一个深入的问题：我们国
家为什么非得花那么大的代价发射载人航
天飞船？阎世德为此采访各行各业，他也想
弄明白，中国载人航天事业的发展，到底与
中国经济、中国老百姓的生活有多大关系。

“你会发现，中国航空航天最新最前沿
的科技，是能极大带动中国的工业、制造业
的发展，通过各层次各方面改变我们的生
活，实现经济的飞速增长。”阎世德解释道，
一些探索中的科研项目，也给人们的生活带
来实实在在的改变。譬如航天育种，在甘肃
省航天育种工程技术研究中心，阎世德惊讶
于那些太空蔬菜：一个茄子五六斤重，一把
豆角 90 厘米长，“对农民来说，这些生长在
土地的东西，或许就是最真切的收获吧”。

2022年4月16日，酒泉卫星发射中心“神
十三”回收任务指挥大厅，阎世德和在场的工
作人员们准备迎接在太空遨游半年之久的神
舟十三号。在最后时刻的来临，他紧紧盯着屏
幕，再一次感到震撼：“神十三”的返航路线与
原先规划设定好的路线完全吻合，“就像空中
有一根红线牵着它，让它落到该落的地方”。

作为记者，阎世德与众多追踪航天报道
的同行一般，忠实记录下中国载人航天工程
发展的每个重要时刻，这些记录用有形的文
字、图像，记录下中国载人航天发展的过程，
见证中国航天人一步一个脚印走出波澜壮
阔的中国载人航天追梦之旅。

从凌晨0点时分，一直到上午9时56分“神
十三”载人飞船返回舱在东风着陆场成功着
陆。待在指挥中心大厅的这段时间里，阎世德
心绪难平，返程不久后，他写下了近四万字的报
告文学《往返天地之间》，刊发于《飞天》杂志。

文中他写道：承载华夏儿女数千年梦
想，经过几代人二十多年倾心尽力，一条路，
终于在天地之间日渐明晰而壮阔。这条路，
就是顺利往返天地之间的中国航天路。
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羊城晚报记者 谢小婉
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